
 

 

ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMDEMA DO MÊS DE MARÇO DE 2021 

No dia 09 (nove) de março de 2021 (dois mil e vinte e um), em segunda chamada, às 1 

14h30min (quatorze horas e trinta minutos), por meio do endereço virtual 2 

https://us02web.zoom.us/j/82350676116?pwd=NElFNzk4MkU5eE1DWThkRlAyNTlrZz09 3 

reuniram-se os membros do Conselho Municipal de Defesa do Meio Ambiente – 4 

COMDEMA. A reunião foi presidida por Gabriela Atique Fernandes e secretariada por 5 

Ciro Alexandre Teixeira Cruvinel. Estiveram presentes 25 (vinte e cinco) conselheiros, 6 

sendo 19 (dezenove) entidades com direito a voto, a saber: os representantes do 7 

Poder Público a titular Ciro Alexandre Teixeira Cruvinel, da Secretaria Municipal de 8 

Meio Ambiente e Urbanismo; o titular Hederson Vinícius de Souza, da Secretaria 9 

Municipal de Educação; o titular Luiz Alberto Feboli Filho, da Secretaria Municipal de 10 

Saúde; o titular Luiz Guilherme Paolini Braga, do SeMAE; a suplente Marina Richard 11 

Pontes Rozani, da Secretaria Municipal de Planejamento; a titular Ana Eliza Baccarin 12 

Leonardo e o suplente Elder Stival Cezaretti, da Secretaria de Infraestrutura e Meio 13 

Ambiente – Subsecretaria de Meio Ambiente; a suplente Teresa Cristina Castilho 14 

Gorayeb, da Fatec; o suplente Wendel Edson Silva, do DAEE/BTG; o titular Matheus 15 

Machado, da Secretaria Municipal de Obras; o titular Antônio Carlos de Souza Pilon e 16 

o suplente Fábio Luiz de Jesus Leme, da Polícia Ambiental do Estado; e os 17 

representantes da Sociedade Civil: a titular Gabriela Atique Fernandes, da UNIRP; o 18 

titular Gustavo Murad Mendes Prado e o suplente Rafael Azeredo de Oliveira, da 19 

Ordem dos Advogados do Brasil - 22ª sessão – OAB; a titular Vânia Gonçalves 20 

Venturelli e o suplente Douglas William Hakini Soares, do SINDUSCON-SP; o titular 21 

André Vitor Suzuki e a suplente Dirce Delega Argueles da Silva, da AAMA - 22 

Associação Amigos dos Mananciais; o suplente Ricardo Scandiuzzi Neto, da 23 

Associação dos Engenheiros e Agrônomos de São José do Rio Preto; o titular 24 

Jefferson Antônio Lopes, da CIESP; a titular Georgia Padiar Peres, do Senac; a titular 25 

Ana Paula Dias Rodrigues, do Sesc; a titular Aline Silva Costa e o suplente Alceu 26 

Segnorini Júnior, da COOPERLAGOS; a titular Cláudia Regina Bonini Domingos, do 27 

Rotary. Justificaram a ausência o titular Edilson Moreira de Oliveira do Ibilce e Arlindo 28 
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de Lima Junior da Secretaria Municipal de Desenvolvimento Econômico e Negócios 29 

do Turismo. Também estiveram presentes 04 (quatro) convidados a saber: Alexandre 30 

Batista do Carmo, Samuel Villanova Vieira e Andréa Cristina Assumpção Fonseca, 31 

ambos da Secretaria do Meio Ambiente e Urbanismo; e 1º Sargento PM Emerson 32 

Cataruci, da Polícia Ambiental do Estado. Todos os membros e convidados 33 

assinaram lista de presença virtual, por meio do Google Forms no endereço 34 

https://forms.gle/FUDZBiep676JG4n99 . A presidente Gabriela deu início à reunião, 35 

dando as boas-vindas aos membros. O secretário executivo Ciro abriu o expediente 36 

com a votação para aprovação da ata de fevereiro de 2021 (dois mil e vinte e um). 37 

Não havendo manifestações adversas, declarou aprovada a ata. Dando 38 

continuidade, fez a leitura do Ofício 014/2021- GABINETE/SMAURB – Substituição 39 

na Secretaria Executiva do COMDEMA. Entrando na ordem do dia, explanou a 40 

respeito do primeiro item da pauta, a apresentação da Polícia Ambiental sobre 41 

demandas e resultados da região de São José do Rio Preto pelo 1º Sargento PM 42 

CATARUCI, supervisor do 1º Pelotão de Polícia Ambiental de São José do Rio Preto. 43 

A presidente Gabriela agradeceu e frisou a importância da participação da Polícia 44 

Ambiental no Conselho, passando a palavra ao 1º Sargento PM Cataruci. Foram 45 

apresentados à plenária: a estrutura da Polícia Ambiental na região; as linhas de 46 

trabalho sendo: fiscalização de pátio e transporte madeireiro nas rodovias, 47 

fiscalizações e prevenções em unidades de conservação, do antigo IPA e reserva de 48 

Paulo de Faria, fragmentos de matas, APPs; monitoramento de cobertura vegetal por 49 

meio de satélite; operação Corta-Fogo com fiscalizações; fiscalização de ocupações 50 

irregulares em APPs; combate ao tráfico de animais, transporte, captura e destino 51 

final; fiscalização dos criadores de passeriformes cadastrados; fiscalização na caça 52 

de animais silvestres e exóticos; fiscalização de pesca predatória; fiscalizações 53 

quanto a maus tratos de animais silvestres e domésticos; crimes em áreas rurais, 54 

como roubos e furtos e recolha e destinação de animais, com encaminhamento ao 55 

Zoológico Municipal em casos de necessidade de atendimento médico. Finalizou 56 

apresentando também os números do 4º batalhão de janeiro a dezembro de 2020 57 
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(dois mil e vinte). Gabriela agradeceu a apresentação, disponibilidade, e após 58 

algumas colocações, Ciro questionou qual seria a linha de trabalho que gera mais 59 

demanda à Polícia Ambiental na região. O 1º Sargento PM Cataruci informou que na 60 

época da piracema é a pesca, na época da seca é a Operação Corta-Foga, e o que 61 

fica constante é a captura e destinação de animais silvestres. Ciro abre a palavra aos 62 

demais membros para as considerações. Após manifestações de agradecimento, 63 

Ciro solicita a palavra do Capitão Pilon, que retoma a questão da sazonalidade das 64 

linhas temáticas de trabalho e destaca que uma constante no ano todo é a questão 65 

dos animais silvestres, atendendo 48 municípios. Gabriela reitera o agradecimento e 66 

coloca o Conselho à disposição da Polícia Ambiental. Dando sequência na ordem do 67 

dia, Ciro fez uma introdução à apresentação do Plano de Proteção e Conservação da 68 

Fauna de São José do Rio Preto a ser apresentada por Samuel Villanova Vieira, 69 

tema trabalhado pela Câmara Técnica de Biodiversidade, Gabriela agradeceu a 70 

participação, e Ciro explanou um pouco sobre a demanda do Zoológico que acolhe 71 

os animais da Polícia Ambiental, sendo uma das maiores demandas do Zoológico, 72 

citou o programa de residência veterinária e que, segundo informações da Sociedade 73 

Brasileira de Zoológicos e Aquários, o Zoológico Municipal de São José do Rio Preto 74 

é o 2º ou 3º que mais recebe animais no Brasil há alguns anos, se tornando um 75 

centro de referência. Samuel iniciou apresentando o histórico dos animais atendidos 76 

no Zoológico; números de animais atendidos; origem desses animais, destacando 77 

que são animais apreendidos, órfãos e vítimas de traumas, apresentando os 78 

números. Destacou também os principais tipos de trauma como sendo vítimas de 79 

atropelamentos, queimadas, mordedura e caça. Apresentou números referente a 80 

recuperação dos animais e explanou sobre as situações onde os animais não podem 81 

voltar para a natureza. Samuel passou a palavra a Ciro que reforçou a gravidade das 82 

lesões dos animais atendidos no Zoológico e falou sobre ao Programa de Proteção 83 

de Fauna, como sendo um programa novo para municípios, panorama, impactos e 84 

ações de mitigação. Explanou sobre instalação de sinalização específica, e a 85 

necessidade estudo para determinar os locais, e que concentrarão nas áreas de APP. 86 
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Tratou também dos impactos diretos do ser humano com os animais, destacando a 87 

situação da Mata dos Macacos, finalizando com a situação do tráfico de animais e a 88 

importância da educação ambiental referente ao tema e medidas para tentar criar 89 

ferramentas para minimizar esses impactos no município. Frisou que não têm 90 

capacidade técnica para os estudos, mas a CT vai propor um programa que será 91 

apresentado para que o Conselho sugira e vote se o programa deve ser 92 

encaminhado a prefeitura. Destacou também o prazo para conclusão de 60 dias. 93 

Passando a palavra para Luiz Braga, Coordenador da CT de Biodiversidade. Luiz 94 

Braga retomou pontos tratados nas duas apresentações, retomou o fato de ser um 95 

programa pioneiro, a importância do projeto e como chegaram ao direcionamento 96 

dos estudos para as APPs, para posteriormente propor ações de mitigação. 97 

Comentou também sobre a impossibilidade atual de o Fumdema não ter recurso para 98 

executar. Ciro finalizou explicando sobre as dificuldades em se criar um programa 99 

com foco nas travessias de animais devido às mudanças de paisagem no entorno de 100 

rodovias. Gabriela parabenizou a todos pela elaboração do projeto se colocando à 101 

disposição como bióloga para colaborar. Luiz colocou também a importância sermos 102 

uma cidade grande e de serem exemplo na região com a elaboração do programa e 103 

a importância de se trabalhar com a prevenção. Não havendo mais manifestações, 104 

Ciro passou a outros assuntos de interesse ressaltando para que as CTs se 105 

organizassem para que as demandas fluam, com o levantamento das demandas 106 

para a reunião de maio. Comentou sobre a atualização dos membros das CTs que 107 

será solicitada por e-mail. Ainda em outros assuntos de interesse, comunicou sobre a 108 

posse oficial da diretoria que acontecerá na próxima reunião do dia 13 (treze) de abril 109 

de 2021 (dois mil e vinte um), comunicando que posteriormente será encaminhado o 110 

horário. Falou também sobre o e-mail encaminhado solicitando novamente a 111 

indicação ou alterações de membros. Ciro passa a palavra à Gustavo Murad por 112 

conta de uma demanda encaminhada por e-mail. Murad explanou sobre uma 113 

demanda recebida pela OAB referente a um posicionamento sobre a supressão das 114 

árvores na praça Jornalista Leonardo Gomes, passando a palavra à Rafael Azeredo. 115 
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Rafael frisou que tomaram o cuidado de solicitar pelo Comdema um posicionamento 116 

da Secretaria Municipal do Meio Ambiente e Urbanismo para que apresentem 117 

relatórios e documentos para que possam ter tranquilidade em um posicionamento 118 

tendo informações técnicas, com o intuito de ter transparência quanto ao processo de 119 

supressão das árvores na praça. Gabriela falou da importância da demanda e 120 

sugeriu que se faça uma reunião com a CT de Biodiversidade e Secretaria do Meio 121 

Ambiente para que se possa averiguar o ocorrido e se elabore um texto falando 122 

sobre o ocorrido e colocar a sugestão de que essas demandas de extrema 123 

importância passem pelo Comdema. Gabriela abre para sugestões, e após algumas 124 

considerações foi acordado que a demanda seria encaminhada para solicitação de 125 

reunião com os técnicos da Secretaria do Meio Ambiente para apresentarem os 126 

Laudos, explicarem quais foram os procedimentos, e posteriormente fazer uma 127 

apresentação aos membros das informações passadas e então o Comdema gera um 128 

documento se posicionando. Ciro reforçou ainda que essas situações, não sendo 129 

casos de urgência, poderiam passar pelo Comdema para manifestação, para dar 130 

força ao município. Vânia ainda complementou colocando também a situação das 131 

supressões no calçadão, reforçando também o fato de passarem antes pelo 132 

Comdema. Murad destacou que questões particulares passaram pelo Comdema, e 133 

as demandas públicas devem passar também, para que traga clareza e relevância. 134 

Rafael ressalta a importância que o tema trouxe para que o conselho participe 135 

evitando polêmicas e solicitou a participação da OAB na reunião com a Secretaria e 136 

antes da próxima reunião ordinária. Após algumas considerações dos membros e 137 

não havendo mais informes, Gabriela que fez suas considerações finais e encerrou a 138 

reunião às 15h48min, lavrando-se a presente Ata por mim, Ciro Alexandre Teixeira 139 

Cruvinel e assinada eletronicamente por todos os presentes abaixo nominados e 140 

referenciados. 141 
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